
電影票房入年度前三

青藏高原空氣改善
屬「全球最潔淨地區」之一

李克強：加快抗癌藥降價
《我不是藥神》引熱議 高價救命何時了

持續優化營商環境
提高綜合競爭力

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）聚焦內地癌症患者海外購藥等

醫療問題的電影《我不是藥神》，引發各界關注。中國政府網昨日（18

日）報道，國務院總理李克強近日就電影《我不是藥神》引發輿論熱議作

出批示，要求有關部門加快落實抗癌藥降價保供等相關措施。「抗癌藥是

救命藥，不能稅降了價不降。」李克強總理說，「必須多措並舉打通中間

環節，督促推動抗癌藥加快降價，讓群眾有切實獲得感。」
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多地違法違規舉債擔保受懲

《我不是藥神》引發了各界對內地
抗癌藥物價格過高等問題的關

注。面對民間呼聲，中央高層積極回應。
李克強就此批示，「癌症等重病患者關於
進口『救命藥』買不起、拖不起、買不到
等訴求，突出反映了推進解決藥品降價保
供問題的緊迫性。」「國務院常務會確定
的相關措施要抓緊落實，能加快的要盡可
能加快。」

兩度納入國務院會議
事實上，抗癌藥物問題在今年4月和6
月兩度登上國務院常務會議。據報道，會
議決定對進口抗癌藥實施零關稅並鼓勵創
新藥進口，加快已在境外上市新藥審批、
落實抗癌藥降價措施、強化短缺藥供應保
障。會議決定，較大幅度降低抗癌藥生
產、進口環節增值稅稅負，採取政府集中
採購、將進口創新藥特別是急需的抗癌藥
及時納入醫保報銷目錄等方式，並研究利
用跨境電商渠道，多措並舉消除流通環節
各種不合理加價，對創新化學藥加強知識
產權保護，強化質量監管。

「不能稅降價不降」
在今年4月的一次基層考察中，李克強
曾專程來到一家外資藥企，以將藥品納入

醫保、實施政府採購等方式，希望該藥企
生產的抗癌藥等重大疾病藥品價格能夠更
加優惠公道。「抗癌藥是救命藥，不能稅
降了價不降。」「現在誰家裡一旦有個癌
症病人，全家都會傾其所有，甚至整個家
族都需施以援手。癌症已經成為威脅人民
群眾生命健康的『頭號殺手』。」李克強
總理說，「要盡最大力量，救治患者並減
輕患者家庭負擔。」
雖然抗癌藥物不斷傳來好消息，但目

前大部分內地民眾尚未感受到藥品切實降
價。李克強明確要求這項工作要進一步
「提速」：「對癌症病人來說，時間就是
生命！」李克強總理的批示強調，要「急
群眾所急」，推動相關措施加快落到實
處。

醫保局外企齊助力
國家醫保局日前並出台多方面舉措，

進一步推動抗癌藥物降價。據介紹，目前
絕大多數臨床常用、療效確切的抗癌藥品
都已納入內地醫保支付範圍。國家醫保局
即將開展2018年抗癌藥物醫保准入專項
談判工作。10家外資企業和8家內資企業
表示，將積極配合國家醫保局做好本次談
判工作，體現企業的社會責任感，真正讓
患者用上好藥、用得起藥。

香港文匯報訊 據中新社報道，中
國財政部官網18日連發四份通報：
安徽省池州經濟開發區，浙江省寧波
市，雲南省保山市、昆明市宜良縣、
楚雄州祿豐縣、普洱市景東縣以及廣
西壯族自治區來賓市、賀州市等地因
為違法違規舉債擔保被問責。
通報指出，安徽省池州經濟技術
開發區以政府購買服務名義，支持企
業通過應收賬款抵質押融資實際替政
府舉債的行為，違反了《預算法》等
法律文件和制度規定。
通報表示，浙江省寧波市鄞州區
財政局與鄞州城投簽訂回購協議以建
設—移交（BT）方式舉債的行為，
違反了《預算法》等法律文件和制度
規定。
根據通報，在雲南，2016年經相
關地方政府同意，保山市永昌投資

開發有限公司與國民信託有限公司
簽訂協議，設立信託計劃進行信託
融資。此外，在宜良縣、祿豐縣、
景東縣，相關公司也分別簽訂信託
融資協議。
期間，保山市財政局出具承諾

函，承諾若保山市永昌投資有限公司
不能按時足額償還本息，由保山市財
政局統籌資金償還。宜良縣人大常委
會出具決議，承諾將相關融資資金列
入縣本級財政公共預算，按時足額償
還貸款本息。祿豐縣人大常委會、人
民政府、財政局出具決議、承諾函，
承諾將還款資金列入同期財政支出預
算，由縣財政統籌安排資金按時足額
償還。景東縣人大常委會、人民政
府、財政局出具決議、承諾函，承諾
將還款資金列入同期財政預算，由縣
財政安排財政資金或其他可支配資金

按期足額償還。

專家：融資平台未完成轉型
通報還介紹了廣西來賓市和賀州

市的相關違法違規舉債擔保行為。兩
地涉及以市政道路、防洪堤等公益性
資產作為租賃物進行融資。
通報介紹，上述案例中，相關協

議、承諾函等已被解除、終止，相關
責任人受到懲處，有的地方政府還被
責令作出檢查。
上海財經大學公共政策與治理研

究院副院長鄭春榮表示，這些案例
中，仍有地方融資平台的身影。它們
與地方政府有着千絲萬縷的聯繫，仍
未徹底市場化。這些國有企業並沒有
像外界期待的那樣如期成功轉型，繼
續扮演地方政府融資平台的角色，存
在較大風險。

香港文匯報訊 據新華社報道，
國務院總理李克強18日主持召開

國務院常務會議，部署持續優化營商環境，提高綜
合競爭力、鞏固經濟穩中向好。
會議指出，按照黨中央、國務院部署，各地

區、各部門深化「放管服」改革，大力優化營商
環境，取得積極成效。要更大限度激發市場活
力、調動人的積極性和社會創造力，聚焦市場主
體和人民群眾的痛點難點，突出重點，把該放的
權利放給市場主體，營造公平競爭的市場環境，
激發創業創新活力。一是再取消養老機構設立許
可、營業執照作廢聲明、外商投資道路運輸業立
項審批、台港澳人員在內地就業許可等17項行政
許可等事項，其中6項提請修法後取消。二是年底
前實現海關與檢驗檢疫業務全面融合，統一申報
單證、統一現場執法等。簡化進出口貨物收發貨
人註冊登記，改由海關直接使用市場監管、商務

等部門數據辦理登記。

抓緊出台新版市場準入負面清單
三是優化辦稅服務，大幅壓縮企業辦理納稅時

間。不動產一般登記、抵押登記業務辦理時間年底
前分別壓縮至15個、7個工作日內。四是加快投資
項目承諾制改革，政府定標準、強監管，企業作承
諾、守信用，最終實現企業投資一般「零審批」。
五是抓緊出台新版市場准入負面清單，落實各類所
有制企業一視同仁的承諾，廢止妨礙市場公平競爭
的規定，嚴厲查處侵權假冒、違規收費等行為。六
是在全國逐步推開營商環境評價，強化地方政府責
任，加大正向激勵。將部分地方實施的政務服務
「一站式」辦理、涉稅業務「通辦」、套餐式集成
服務、「網絡+醫保」、民生服務「指尖」辦理、
跨區域協同監管等28項市場歡迎、群眾認可的做法
向更大範圍推廣。會議還研究了其他事項。
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香港文匯報訊 綜合新華社及中新社報道，國務院新聞辦
公室昨日發表的《青藏高原生態文明建設狀況》白皮書說，
青藏高原地區仍是地球上最潔淨的地區之一。
據白皮書介紹，青藏高原人類活動強度較低，空氣質量受

人類活動影響較小，污染物種類較少，濃度較低，各類污染
物含量與北極地區相當。隨着綠色能源推廣、生態城鎮建設
和農村環境綜合治理的不斷推進，青藏高原空氣質量進一步
改善。

河湖水質良好 人類影響較小
目前，青藏高原主要江河湖泊基本處於天然狀態，水質狀

況保持良好。白皮書指出，青藏高原是亞洲多條主要江河的
源頭區，也是中國水資源管理和水環境保護最嚴格的區域之
一。國家不斷加大對青藏高原水環境保護力度，主要措施包
括：編制重要水域綜合規劃，劃定江河湖泊水功能區，明確
水域功能和水質保護目標，核定重要江河湖泊水功能區納污
能力和限排總量，實行最嚴格的水資源管理制度。
白皮書說，青藏高原是全球受污染最少的地區之一，土壤

環境總體處於自然本底狀態。土壤類型和重金屬元素含量受
控於成土母岩性質和氣候條件，人類活動的影響較小。高原
湖泊沉積物中銅、鎳、鉛等重金屬元素含量低於人類活動頻
繁區湖泊沉積物。從耕地土壤來看，西藏大部分耕地土壤重
金屬元素含量優於國家一級土壤標準。
同時，人居環境顯著改善。白皮書指出，2009年以來，
國家累計投入62.94億元人民幣，支持西藏自治區、青海省
以及四川、雲南、甘肅藏區城鎮的生活污水垃圾處理設施及
污水管網項目，提高了當地城鎮生活污水、垃圾處理能力。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京
報道）電影《我不是藥神》上映以來，
獲得口碑市場雙豐收。截至香港文匯報
記者發稿止，這部影片的累計票房已突
破26億元人民幣，累計觀影總人次超
過7,000萬，專業觀影網站評分8.9。目
前，《我不是藥神》已進入今年內地電
影票房榜前三。
《我不是藥神》由真實故事改編。影

片講述一位印度神油店老闆程勇，從一
個交不起房租的男性保健品商販，一躍
成為印度仿製藥「格列寧」的獨家代理
商，甚至被病患們冠以「藥神」的稱
號。當程勇真切接觸白血病人這個群體
後，產生蛻變和成長。他最後因販賣假
藥入獄，卻因病患支持等原因而獲得減

刑。政府此後持續推動醫療體制改革，大
批量的慢粒白血病人得到有效的幫助。
值得一提的是，《我不是藥神》的

影響力也滲透到資本市場。隨着電影的
上映，投資方北京文化（000802）的
股價從底部攀升，連續多日漲停，最大
漲幅約有40%。

《 我 不 是 藥
神》是一部讓人笑
着流淚的電影，癌

症患者和家屬對生命的渴望引發輿論
熱議。李克強總理就此進行批示，抗
癌藥物在內地降價已成趨勢。

然而，低價仿製藥的流通會否打擊
專利藥研發的積極性？癌症患者的高
價藥物納入醫保會否「拖垮」整個保
障網絡？這人世間有沒有「藥神」？

須牢牢握緊醫藥主動權
對於全球特別是非洲數以百萬計的

瘧疾患者來說，發現青蒿素的屠呦呦
團隊就是「藥神」。「中國神藥」青
蒿素至今仍以低廉的價格，普惠的方
式，挽救着瘧疾患者的生命。前溯到

上世紀甚至百年以前，青黴素、阿司匹林等藥
物的發現，更改變着人類的歷史進程。這些能
夠造福全人類的重大藥物發明、發現，是真正
的「藥神」。屠呦呦致力於青蒿素研究的背
景，是彼時中國每年約3,000萬感染、1%死亡
率的瘧疾疫情。如今，中國已進入老齡化社
會，如果中國不能在腫瘤防治方面實現重大原
始創新，仍將被歐美藥企牽着鼻子走。

國家級新藥創製獲突破
值得欣慰的是，中國在腫瘤等疾病研究方面

發揮舉國體制優勢。「重大新藥創製」國家科
技重大專項啟動以來，已有6個抗腫瘤藥獲得
I 類新藥證書，多項抗腫瘤藥物處於臨床階
段，有望實現突破。就在剛剛，中科院宣佈，
經過21年自主研製的阿爾茨海默症（老年癡
呆症）創新藥取得重大突破，順利完成臨床三
期，有望成為誕生在中國的原創藥物。

■香港文匯報記者 劉凝哲
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■主演徐崢和監製寧浩。 資料圖片

■■44月月1010日至日至1111日日，，中共中央政中共中央政
治局常委治局常委、、國務院總理李克強在上國務院總理李克強在上
海考察羅氏製藥公司海考察羅氏製藥公司。。資料圖片資料圖片


